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驱散雾霾寄望于减煤指标更给力

林孜

我从来不看天气预报

，

可是每

天无数次地看手机上的空气质量

APP

已经成为了我的强迫症

，

指数下

100

就欢天喜地筹划怎么出门透风会

友

，

指数上

150

就心灰意懒莫名沮丧

，

如果指数在

100

到

150

之间的话

，

我

就会和办公室里的老外同事开始

“

开

窗还是不开窗

”

的民主运动

———

作为

一个爱开窗透气的南方人

，

我的底线

是

150

以下就开窗

，

可老外同事们的

底线是

100

。

眼下

，

冬天临近

，

北京同事开始

给我这个还没有经历过北京冬天的

南方人打预防针

：“

100

以下的好日子

没几天啦

。 ”

原因我知道

，

11

月份北京

要开始供暖了

，

供暖要烧煤

，

雾霾天

又要增加了

。

无独有偶

，

地处更北端

的哈尔滨从第一天供暖开始

，

就遭遇

了连续三日的重度雾霾天气

。

环保部

门称雾霾的成因有三

：

天气

、

烧秸秆

和燃煤

。

天气变幻这是老天爷说了

算

，

秸秆农民伯伯不可能天天烧

，

而

在中国能源结构中占比高达

78%

的燃

煤

，

则像一座大山一样横亘在我们与

好空气之间

。

查看一下我的能源项目

组的同事在谷歌地图上标注的那些

烧煤大户

：

大大小小的钢铁厂

、

水泥

厂

、

煤电厂

，

你可能会得密集恐惧症

。

从这些工厂的烟囱排放出的三种主

要大气污染物

：

二氧化硫

、

氮氧化物

和烟尘

，

正是雾霾的

“

真身

”。

说到治理雾霾

，

不得不说到上个

月国家出台的

《

大气污染防治行动计

划

》。

坊间流传的原始版本是

：

中央计

划在未来五年内

，

在京津冀

、

长三角

、

珠三角以及山东将大幅削减煤炭消

费

。

可是到了

《

计划

》

出台

，

这些地区

的燃煤减量数字都消失了

。

据传

，

地

方官员们在会议上就调控指标反复

“

讨价还价

”，

最激烈的争论焦点就是

煤炭削减量

。

还好

，《

防治计划

》

还保

留了一枚

“

硕果

”———

空气质量改善

的具体指标

。

其中

，

特别提出

，

到

2017

年

，

雾霾

“

重灾区

”

北京市的细

颗粒物年均浓度控制在

60

微克

/

立

方米左右

。

我曾经拿着这个指标找到我的

同事

：“

这个指标能实现吗

？ ”，

同事为

了这个问题

，

连续几天加班熬夜

，

收

集数据

、

模型分析

、

各种运算

，

给出了一

份长达

10

页纸的答案

，

措辞非常谨慎小

心

，

加上了许多假设条件

：

如果北京及

周边都采取最积极的大气污染末端治

理

（

脱硫

、

脱硝

、

除尘

）；

达到环保部推出

的新标准排放目标

，

如果机动车控制在

600

万辆

，

且实施国五标准

；

如果未来五

年京津冀地区煤炭总量削减

8000-9000

万吨

，

同时将山西

、

内蒙的煤炭消费增

速控制在

2％

以内

……

如果这些

“

如果

”

都实现的话

，

答案是

YES

，

可以如期或

者提前完成

PM2.5

浓度的目标

。

现在可以看到的是

，

部分

“

如果

”

正

在变成现实

，

近一个月来

，

河北

、

北京

、

天津

、

上海等多地相继公布了自己的空

气质量改善计划

，

区域性的减煤指标开

始 逐 个 浮 出 水 面

———

河 北 宣 布 削 减

4000

万吨

；

北京计划削减

1300

万吨

；

天

津提出减少

1000

万吨

；

山东将削减

2000

万吨

……

我仿佛看见横亘在我们与好空

气之间的这座煤炭大山正在一点一点地

瓦解

。

中国空气污染问题的根源在于对

煤炭消费的过度依赖

，

如果有多的地方

立下减煤的

“

军令状

”，

愿意通过控制煤

炭消费来抑制高污染

、

高耗能行业的扩

张以及其带来的大气污染

，

好空气到来

的日子也许不需要

20

年那么久

。

尽管现

在还不能确定针对燃煤这个最大污染源

的治理力度会达到什么程度

，

但我衷心

希望更多的地方政府尽快出台具体的减

煤

、

控煤数字

，

更重要的是

，

确保这些数

字变成现实

。

(

作者系绿色和平气候与能源项目媒

体主任

)

投资市场的“兽性”

温天纳

人心难测

，

市场更难测

，

七情六欲

的兽性全面在市场上爆发

，

这可不是

经济方程式能计算出来的

。

2009

年

，

笔者应招商证券董事局的邀请

，

与一

位将在四年后获得诺贝尔经济学奖的

朋友进行对话

，

他就是席勒教授

，

也是

主张

“

兽性

”

投资学说的权威学者

。

席勒教授荣获

2013

年诺贝尔经

济学奖

，

实至名归

，

他对

“

资产价格的

实证分析

”

的贡献巨大

，

此外

，

他亦曾

预言

2000

年的科网股泡沫以及

2008

年金融海啸

。

席勒教授的理论相当特别

，

他认

为投资者和市场的行为是无法以单纯

的方程式或理论来预测的

，

因为投资

者是活生生的人

。

人的喜怒哀乐并非

由方程式来规范

，

人虽是地球上的

“

万

物之灵

”，

但也是动物的一种

。

根据生

物学家的观察和研究

，

所有的动物都

有一个天生特征

，

就是当他对前途不

清晰不明朗的时候仍然会盲目地不断

往前冲

，

这就是英文所谓的

“

Animal

Spirits

”。

如果用中文去翻译这词组

，

有

一些学者较为喜欢用

“

动物精神

”

这文

雅的字眼来形容

。

但是笔者认为用

“

兽

性

”

一词来描述

“

Animal Spirits

”

可能

更为贴切

，“

精神

”

是培养出来的

，“

兽

性

”

是与生俱来的

。

就是这种

“

兽性

”

影响和干扰了所

有金融市场估值理论的有效性

，

包括

股票市场的表现

。

在金融市场中

，

提到

成功将

“

兽性

”

理顺化

，

并美其名成为

“

动物精神

”

的人士

，

就必须谈谈席勒

教授以及另一位早前的诺贝尔经济学

奖得主

———

阿克尔洛夫教授

，

正是这

两位学者共同创立了一种新的

“

动物

精神

”

行为学理论

。

的确

，

过去市场中大部分的经济理

论或估值模式都基于一种理性模式

，

投

资者理性地追求自我的经济利益

，

但是

这些理论或模式忽略了投资者是会受到

一些非经济动机的影响

，

也是笔者在本文

提到的人类的

“

兽性

”。

有时

，

投资者的行为是会非理性的

，

他们会犯错误

、

会贪心

、

会短视甚至会做

坏事

。

也有一些时候

，

他们的行动只是为

行动而行动

（

例如买卖行为

），

是完全没

有根据或原因的

。

更重要的是

，

投资者在

一些大是大非的个人原则问题上或许会

奉行一些与经济无关的价值观

。

笔者举

个例子

，

公平

、

荣誉或者正义是与经济无

关的

。

另外

，

投资者也会有个人情绪

，

会

面对诱惑

、

嫉妒

、

愤恨

、

幻想

。

在众多的因素的影响下

，

如果我们

要评估一条铁路

、

一个铜矿

、

一家纺织

厂

、

一种专利产品的商誉

、

某条航线或者

某一个城市的某一座建筑在未来

20

年

内所带来的收益

，

我们是面对很多不稳

定不可预测的因素

，

竞争对手可以出于

妒忌

，

建多一条铁路来抢你生意

，

此外

，

世界上还有恐怖主义或一些不切实际的

幻想

。

我们目前对未来变量的掌握可以

说是极为浅薄

，

有些时候甚至是零

。

在这

样一个充满不确定性的世界里

，

很多投

资者只能凭着动物本性作出估算

，

这也

解释了一些传统经济学理性分析没法解

释的突发或怪异行为

。

（

作者系香港资深投资银行家

）

从地租差别看包产到户已到尽头

余胜良

同等条件耕地

，

只因大小不同

，

租

金差异超过

30%

。

这从一个方面表明

曾经激活中国农业的包产到户

，

已经

走到历史尽头

。

在河南省许昌县

，

秋收冬播已基

本结束

，

一年一度的土地承包也尘埃

落定

。

即使相邻的两个地块价格也会

有悬殊差别

，

承包面积

20

亩以上价格

普遍在

1000

元

/

亩

，

承包面积

5

亩以

下的价格则为

700

—

800

元

。

租金差异很为常见

，

灌溉条件

、

土

地是否平坦

、

肥力

、

距离城市远近也是

重要因素

，

例如灌溉条件不同

，

租金可

能相差一半

。

可是在河南中部平原地

区相邻地块的肥力

、

灌溉条件等都相

差无几

。

在当地

，

土地承包是高度市场化

的

，

一般是价高者得之

。

农民之所以愿

意为大块耕地付出更高溢价

，

完全是

因为大块土地收益更高

。

如今当地已经普遍实现大型机械

化耕作

，

这要求地块越大越好

，

以耕地

为例

，

耕作

5

亩土地和耕作一亩土地

差别甚大

，

一亩土地面积小

，

而拐弯抹

角之处甚多

，

还要注意不能碾压邻居

庄稼

，

小心碾压邻家农作物

，

不仅浪费

时间

、

燃料

，

还会浪费很多精力

。

由于土地干旱

，

笔者近日和家人

一起灌溉土地

，

一天时间灌溉的

10

亩

耕地分为

4

块

，

因为接电

、

换井

，

换地

块占去的时间就达到

1/3

。

这些时间最

后都会换成金钱

，

有个亲友今年种了

50

亩地

，

雇四人浇地

，

每天人工费用就

要

400

元

。

大块耕地租金高还可以有不少原

因导致

，

例如大块耕地拥有者谈判能

力强

，

可以为自己谋划更高价格

，

而小

块土地容易被各个击破

。

这种理解方

式经常被用在中国进口铁矿石谈判

上

。

还有一种可能因素是每家每户谈

判的成本高

，

所以租户需求意愿下降

，

租金不高

。

实际上

，

大块耕地地租更高

，

完全

是由于需求决定

。

从历史上看

，

10

年前当地耕地租

金在

300

元

/

亩

，

然后大幅攀升

，

三四

年前租金达到

700

—

800

元

，

但此后租

金水平出现分化

，

其中小块地租金停

滞不前

，

而大块耕地租金还在上升

。

正

因为大块耕地租金高

，

不少农户开始

联合起来

，

大规模土地流转越来越流

行

。

这就从根本上动摇了包产到户的

做法

。

河南中部是华北平原的一部分

，

地势平坦

，

但就跟井字田一样

，

这些土

地传统上就被分成一小块一小块耕

作

。

最近一次变动是

1978

年以后的包

产到户

，

一个生产队一般会有几块土

地

，

按照平均主义作法

，

每块土地按人

口数量进行分配

，

这就使得每个家庭

都有几块土地

，

而每块土地面积都不

大

，

而且伴随人口爆炸式增长

，

家庭数

量增加

，

更使得每户单个地块耕作面

积减少

，

普遍在

3

亩以下

。

小块耕地由于生产成本高

，

租金

低于大块地

300

元

/

亩

，

可以说包产到

户已经影响了农业发展

，

这种方式已

在消耗财富

。

当然

，

耕地地块天然就较

小的除外

。

上天好像跟中国人开了一个玩笑

，

建国后将土地从个人手中收归集体耕

作

，

然后又包产到户

，

如今土地又要整

合起来

。

分分合合似乎多此一举

，

但这

次整合和上次有根本不同

。

人民公社时

期尽管土地集体耕作

，

但是生产工具以

牛马为主

，

生产效率低下

，

人们经年累

月在土地中劳作而收获无几

。

如今正在进行的土地整合

，

完全是

市场自发产物

———

市场发出价格信号

，

使得大块地租金大大超过小块耕地

，

于

是人们在这种信号下开始行动

，

与政府

命令截然不同

。

而且

，

其内在原因

，

是生产

效率提高

，

要求生产关系为此做出调整

。

这背后也与工商业对劳动力的吸

纳有关

，

劳动力价格上涨使得从事农业

无利可图

，

如果不种经济作物

，

一亩地

的利润在

2000

元以下

，

除去地租所剩

无几

。

农业正逐渐变成少数人经营的行

业

，

这些人靠规模而获取收益

。

（作者系证券时报记者）

中国工业化和城市化之路必须转型

谢作诗 张原浩

中国的经济成功是中国制造的成

功

。 “

世界制造工厂

”、“

中国的价格即

世界的价格

”，

这些称誉就是这种成功

的直观反映

。

中国制造不是人口红利和低劳动

成本的成功

，

而是先进生产方式的成

功

。

在没有人为干预的市场上

，

工资等

于劳动的边际生产率

，

低工资和低生

产率是一回事

，

不应该成为增长的原

因

；

高工资是高生产率的代名词

，

也就

不应该是增长的障碍

。

人口红利和低

劳动成本只是潜在的竞争优势

，

将潜

在竞争优势转变成现实竞争优势的是

中国特定的产业组织

。

中国有世界上

其他任何国家都无法比拟的丰富而庞

大的产业集群

，

有世界上其他任何国

家都难望项背的细致而专业的分工网

络

，

这就是中国先进的生产方式

。

中国拥有其他国家无法比拟的庞

大的产业集群和细致的专业化分工网

络

，

这与中国走过的特有的一条工业

化城市化道路有关系

。

这条道路是

：

土

地国有

，

政府依靠其动员资源的强大

能力征用

、

整理土地

，

然后招商引资

。

这是一条仁者见仁

、

智者见智充满争

议的道路

。

这条道路的优点是

，

和土地私有

，

依靠市场力量实现工业化城市化之路

相比其效率要高得多

。

使用市场谈判

有众多好处

，

但是也有高交易费用的

代价

。

在一些土地私有的国家和地区

，

因为一户人家而机场移位

，

高速路改

道

，

立项了的计划多年都不能开工等

事多有所闻

。

但这样的工业化城市化之路也有

其固有的缺陷

：

从政治和社会角度看

，

这条道路难免充满暴力和血腥

。

从经

济角度来看

，

首先

，

这个模式会产生资

源过度利用和产能过剩

，

并且还有低

效率发生

———

国有资产非官员私人资

产

，

官员使用国资是使用他人资产

，

使

用他人资产都会存在过度

，

使用他人

资产都会存在低效率

；

其次

，

这个模式

会压抑消费

———

土地等重要生产要素

国家所有

，

这就剥夺了老百姓的资产

收入

，

而收入上不去

，

消费就必然受到

压抑

。

这样

，

依靠土地等重要生产要素

国家所有

，

大规模建设基础设施然后

招商引资的工业化城市化之路要获成

功就需要两个前提条件

：

第一

，

要有国

外需求能够吸收国内过剩的产能

，

否

则就会出现紧缩

，

再生产循环就不能

完成

。

第二

，

要有庞大的剩余劳动力抵

消因土地国有而产生的扭曲

。

资源国

家所有

，

必然带来扭曲

，

但是

，

这种

“

扭

曲

”

通过外资的流入让国外的技术

、

管

理

、

关于生产和市场的知识与我们众多

的人口相结合

，

形成现实的生产力

，

通过

干中学有效积累了人力资本

，

在生产的

产品能够被有效吸收的情况下

，

实现了

收益跑赢成本

。

在华尔街金融危机之前因为西方高

消费

、

超前消费存在强大吸收

，

农村存在

庞大剩余劳动力

，

依靠土地等重要生产

要素国家所有

，

大规模建设基础设施以

及引进外资形成巨大生产能力发展经济

的模式因此是高效率的

。

但是金融危机

后国外吸收降下来了

，

且国内出现刘易

斯拐点

，

剩余劳动力已用完

，

这一发展模

式成本收益便发生逆转

。

如今中西方都

面临结构调整的任务

：

西方要降低其不

可维持的高工资

、

高福利

。

中国要把依靠

出口和投资拉动经济增长转到依靠消

费

、

投资

、

出口共同拉动经济增长上来

，

特别是依靠国内消费拉动经济增长

。

但是消费的背后是收入

。

土地等重

要生产要素属于国家所有

，

就剥夺了老

百姓的资产收入

。

没有收入增长

，

消费

不可能真正提升

，

经济就还得依靠投资

拉动

，

结构调整就不可能完成

。

将土地

等重要生产要素产权界定给个人

，

不仅

可以让民众获得资产收益有效增加其

收入

，

增加国内消费

，

实现增长方式转

变

，

而且也增加了吸收过量货币的广阔

天地

，

可有效抑制房地产泡沫

。

总之就

是

，

过去的成功之路已经不再是未来的

成功之路

。

这当然并不因此而否定它过

去是成功之路

。

当前中国面临的不只是

增长方式转变的问题

，

而是需要发展模

式的根本转型

。

（

作者单位：浙江财经大学经济与国

际贸易学院

）

【温酒论道】

有时候，投资者的

行动只是为行动

而行动，是完全没

有根据或原因的。

【念念有余】

如今正在进行的土

地整合， 完全是市

场自发产物———市

场发出价格信号，

使得大块地租金大

大超过小块耕地。

【经济解释】

若没有收入增长，

消费不可能真正

提升，经济就还得

依靠投资拉动，结

构调整就不可能

完成。

【环保主义】

若放任中西部地

区煤炭消费继续

扩张，则必将牺牲

这些地区的空气

质量和公众健康。

世说微语

@新华视点：

【

星巴克

，

贩卖的不

仅仅是咖啡

】

近日有媒体指责星巴克

在中国定价过高

，

赚取暴利

。

其实

，

星

巴克见证的不仅是消费升级

，

还有人

们对咖啡文化的逐渐接受

。

如果没有

星巴克

，

那些想边喝咖啡边看书的人

，

喝着咖啡谈生意的人

，

或者在咖啡厅

蹭无线网络的人

，

应该不是街边的茶

座和冷饮店能招待得了的

。

@头条新闻：

【

梅德韦杰夫

：

领导

人申报个人财产很正常

】

正访华的俄

罗斯总理梅德韦杰夫与中国网民在线

交流时表示

，

自己当总统当总理时都

申报财产

，

大家知道总统总理有什么

样的收入

，

这个做法很正常

，

全世界都

这么做

，

没有什么特别的

。

@贺颖彦：

【

百度为何敢发

8%

超

高收益率的理财产品

】

百度今天宣布

跟华夏基金合作发布收益率

8%

的理

财产品

。

金融圈民工们都惊呼大百度

疯了

！

8%

，

而且随时可以赎回

，

大阿里

都不敢这么说

。

当金融民工还在斤斤

计较每单产品亏钱不亏钱的时候

，

互

联网公司舍得孩子

，

开始准备套狼

。

（中国上市公司舆情中心辑录）


